# FEUILLETS MENSUELS

de la

SECTION NANTAISE DE PREHISTOIRE (fondée le 6 Mai 1951-J.O. du 5 Juillet 1951

## Ière Année - N° 4 - Mois d'AVRIL 1957

Dans le Haut-Atlas Préhistorique avec M. l'Abbé GLORY

Explorateur et Préhistorien bien connu, chargé de Mission par les Gouvernements Français et Chérifien, M. l'Abbé GLORY était de nouveau à NANTES, Salle Colbert, le Samedi 2 MARS pour nous entretenir des trois explorations scientifiques qu'il a effectuées dans le Haut-Atlas et aux Confins Sahariens.

Dans cette conférence très intéressante qu'il a animée, comme il sait si bien le faire, M. l'Abbé GLORY nous a parlé de ses observations et de ses découvertes. Ses relations étaient accompagnées de projections en couleurs constituant un véritable film documentaire qui nous a permis de faire avec l'auteur le merveilleux voyage que nous allons rappeler succinctement.

Nous nous trouvons d'abord à MARRAKECH la capitale somptueuse du Sud, point de départ des caravanes de dromadaires.

Avant de franchir les hauts cols du TICHKA, la jeep s'approvisionne aux souks enfièvrés. Par les éblouissantes vallées de l'OURIKA, elle nous transporte au coeur des cités fortifiées qui de OUARZAZATE à ZACORA jalonnent les palmeraiss de la Vallée du DRAA parée de fabuleux palais en terre rouge.

Après avoir parcouru les marchés où se troquent les bijoux incrustés d'or et d'ivoire, les cuirs excisés et brodés, l'explorateur pénètre dans les zones désertiques de la Haute bordure du DRAA supérieur où il découvre un très vieux reg, champ immense d'armes et d'outils en quartzites taillés par des hommes qui y vivaient aux époques préhistoriques les plus reculées; il retrouve des enclumes et des nuglei volumineux,

récolte une grande quantité de pièces protolevalloisiennes.

Dans ces lieux arides nous pouvons apercevoir, formant toile de fond, les montagnes sur
lesquelles des milliers de dessins sont gravés.
Le conférencier nous y conduit, nous montre des
gravures et nous les explique. Elles appartiennent à trois des stades artistiques reconnus en
Afrique du nord occidentale; certaines sont couvertes d'une patine qui atteste leur grande antiquité.

La place nous manque pour nous étendre sur ces sujets mais on consultera avec intérêt à la bibliothèque de la S.N.P. les communications N°40 et 74 faites au Congrès Panafriçain de Préhistoire II° Session - ALGER - 1952.

La seconde mission se déroule dans les grasses plaines du Souss où M.1'Abbé GLORY rencontre un indigène qui, poussé par un mystérieux instinct, incise la roche d'avions et d'autos en superposant parfois ses oeuvres à celles exécutées il y a des millénaires : autruches, lions et autres animaux qui sont parfois disparus.

La troisième mission nous transporte au sein des tribus berbères du Haut-Atlas chamarées de costumes bariolés. Les hommes, à la haute stature, portent un poignard à pointe incurvée, forme dont l'origine pourrait bien remonter aux temps préhistoriques où les cornes appointées de gazelles servaient d'armes.

L'auteur nous montre quelques-unes des peintures schématiques à l'ocre rouge qui ornent les abris sous roche d'AMZRI près du village de TOULKINE (région d'AMIZMIZ) creusés dans les barres de calcaire crétacé. Dans l'un d'eux qu'il a fouillé, il a trouvé environ 900 pièces typiques et les restes d'un habitat néolithique : céramique, broyeurs et meules, palette de couleurs et matières colorantes, aiguilles en os, poinçons, emmanchures d'outils, perles-disques, en pierre et en oeuf d'autruche, etc...

L'importante découverte que M. l'Abbé GLORY a faite dans cet abri est celle de curieux trièdres à base tridentée dont on ignore l'utilisation — on émet tout au plus l'hypothèse que ces pointes pouvaient être utilisées comme armatures de pièges à mouflons et à gazelles (cf.communic. n° 39 Congrès déjà cité).

M. l'Abbé GLORY nous montre l'un des tombeaux antiques qu'il a ouverts, les vestiges qu'il a découverts tels les restes du repas qu'un chasseur avait préparé et caché sous un vase en céramique il y a 4.000 ans, ou encore, plus près de nous cette fois, les ébauches de chapiteaux, blocs énormes de pierres éclatées gisant dans une carrière des anciens sultans sâadiens, abandonnée dans une vallée perdue.

Puis c'est le retour à MARRAKECH où cigogne, porteurs d'eau, charmeur de serpents ne sont pas sans rappeler bien des choses à ceux qui ont eu l'occasion de visiter l'Afrique Mauresque.

Nous remercions M. L'Abbé GLORY de son instructive conférence, de la documentation qu'il a offerte à notre Section pour sa bibliothèque et du plaisir qu'il nous a fait en revenant parmi nous.

Nos remerciements vont également aux membres et aux amis de la Section qui ont bien voulu prêter des pièces pour l'exposition préhistorique organisée dans le hall de Colbert à l'occasion de cette conférence.

Cette exposition a obtenu beaucoup de succès auprès des auditeurs qui à l'entr'acte se sont pressés autour des vitrines, comme devant les photographies et le tableau chronologique des époques préhistoriques, pour se renseigner ou discuter.

Nous avons la conviction que cette manifestation culturelle aura aidé la S.N.P. à atteindre le but qu'elle s'est assigné.

### DIMANCHE 12 MAI 1957

A 9 heures 45 au Muséum d'Histoire Naturelle de NANTES, réunion mensuelle.

## Ordre du jour basse la

- Lecture du P.V. de la réunion du 14.4.57
- Admission d'un nouveau membre :

Mme Stanislas KEROUAS 6, Place Edouard Normand à NANTES, présentée par Mr. G. BELLAN-COURT et Mr. A. BOUCHEREAU

- Pour mémoire : membre correspondant admis à la réunion du 14 AVRIL 1957 :

Mr. l'Abbé A.GLORY Docteur en Préhistoire 44 Allée de la Robertsau, STRASBOURG (Bas Rhin)

- L'Age du renne par Mr. René MONJOUSTE (présentation de pièces par différents membres de la Section)
- Présentation d'un témoin prélevé dans une couche moustérienne par MM. E. COLLARD et J. F. LE BERT
- Voyage de la Pentecôte dans le Morbihan
- Questions diverses

## VENDREDI 24 MAI 1957

A 20 heures 45, 14 rue Appert, 5ème séance spéciale d'étude. Elle se terminera à 22 heures 45 précises.

#### VOYAGE DE LA PENTECOTE

Ce voyage aura lieu les 8, 9 et 10 JUIN. Son but, visite des monuments mégalithiques du golfe du MORBIHAN et de la région de CARNAC PLOUHARNEL-ERDEVEN. Le programme exact et les conditions de ce déplacement seront indiqués par une circulaire spéciale.

A la réunion du 12 MAI le Secrétaire et le Trésorier se tiendront à la disposition des membres qui désireront participar à cette très intéressante sortie.

Le Directeur-Gérant : M. René MONJOUSTE 5, Avenue Monge NANTES